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Distretto di Committenza e Garanzia Città di Bologna 

 

 
 

Comitato Consultivo Misto Socio Sanitario del Distretto di Bologna 
 

Il 19 dicembre 2023 si è svolta presso l’Aula Ferrari della CdS Saragozza l’Assemblea plenaria del 
CCMSS del Distretto di Bologna (convocazione del 11 dicembre 2023) con il seguente Odg:  

 

1) 14.30 – Apertura dell’assemblea da parte del Presidente Paolo Ferraresi  

2) 14.45 – Presentazione della programmazione del primo semestre del 2024 (all. alla convocazione), 

suggerimenti ed eventuali correzioni, emendamenti e/o aggiunte anche per la seconda parte dell’anno.     

3) 15.30 – Fondo Regionale per la Non Autosufficienza, i trasferimenti di fondi alla Città Metropolitana, con 

particolare riferimento al Distretto Sanitario cittadino, ed il loro utilizzo suddiviso per le varie tipologia di 

disabilità e non autosufficienza. Utilizzo degli eventuali risconti attivi. Dr. Mirco Vanelli Coralli  

4) 16.00 – Apertura del dibattito e risposte del relatore 

5) 16.30 – Varie ed eventuali  

6) 16.50 – Chiusura dell’assemblea 

7) 17.00 – Rinfresco e auguri di buone feste 

 

 
Presenti/assenti alla riunione:    

 

Foglio presenze del 19 dicembre 2023 

 

ASSOCIAZIONE COGNOME e NOME FIRMA 

A.B.I.STOM  
Ass. Bolognese Incontinenti Stomizzati 

T. D’Elia Maria 
 

ACLI 
Ass. Cristiane Lavoratori Italiani T. Di Cocco Ettore  AG 

ADB 
Ass. Diabetici Bologna 

T. Sarti Armando 
S. Burzi Gloria 

AG 

AIAS  
Ass. Italiana Assistenza Spastici 

T. Ardizzoni Marta  
S. Mauro Paolini  

 

AIPA  
Ass. Italiana Pazienti Anticoagulati 

T. Marani Mara 
S.  

P 

AISM  
Ass. Italiana Sclerosi Multipla  

T. Anna Fiorenza 
S. Mestitz Carlo 

AG 

 

AITSAM  
Ass. Italiana Tutela Salute Mentale 

T. Maiorelli Isolina 
S. Serio Alberto  

AG 

AG 

ANAP  
Ass. Nazionale Anziani e Pensionati  

T. Tazzari Vincenzo 
S.  

 

A.L.I.Ce.  
Associazione Lotta Ictus Cerebrale 

T. Bernardoni Lucia 
S. Cavallari Cristina  

AG 

ANDROMEDA  
Ass. di volontariato 

T. Raia Enrico Paolo 
S. Boccia Ernestina 

AG 
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ANFFAS  
Bologna ONLUS 

T. Ferraresi Paolo P 
S. Gaspare Vesco P 

ANGSA  
Ass. Nazionale Genitori Soggetti Autistici 

T. Stasi Anna Rita       
S. Corona Marialba 

P 

 

ANMIC 
Ass. Nazionale Mutilati Invalidi Civili 

T. Mauro Pepa 
S. Maria Grazia Properzi 

 

ANTEAS “G. FANIN”  
Ass. Naz. Tutte Età Attive per la Solidarietà 

T. Lelli Luciano AG 

APRI  
Ass.Ricerca Sindrome Down Autismo e danno 
cerebrale 

T. Carlo Hanau 

S. Anna Torricelli 

P 

P 

ARAD  
Ass. Ricerca Assistenza Demenze 

T. Sinoppi Marco  

AUSER  
Volontariato Bologna 

T. Rizzoli Stefano  

AVIS Provinciale Bologna 
Ass. Volontari Italiani Sangue 

T. Diego Turchi 
S.  

AG 

 

CCSVI  
Insufficienza Venosa Cronica Cerebrospinale 
nella Sclerosi Multipla  

T. Gallo Roberta 
S. Mazzeo Mariantonietta  

 

CITTADINANZATTIVA  
Emilia Romagna 

T. Santoro Maria Vittoria 
S. Licastro Federico 

AG 

DIDI’ ad ASTRA  
Ass. promozione sociale 

T. Minelli Grazia 
S. Binazzi Barbara 

 
AG 

DIRITTI SENZA BARRIERE 
Ass. di volontariato 

T. Bellotti Bruna AG 

ENS 
Ente Nazionale Sordi 

T. Armaroli Simona  
S. Vaccaro Giuseppe  

 

FAMIGLIE INSIEME  
ONLUS 

T. Morganti Enrico  

FANEP 
Ass. Famiglie Neurologia Pediatrica 

T. Morvillo Martina  

FEDEREMRARE 
Federazione Associazioni Malattie Rare 

T. Franca Pietri 
S. Zucchini Carla 

P 

FEDERCONSUMATORI 
Ass. di tutela dei consumatori 

T. Colombetti Dante 
S.  

 

FNP CISL   
Federazione Nazionale Pensionati Cisl 

T. Bacchilega Giovanni Carlo 
S.Tugnoli Gianni 

P 

Fondazione ANT  
Ass. Nazionale Tumori 

T. Bruno Brunetti  
S. Irene Bruno 

 

 

GRD 
Ass. Genitori Ragazzi Down  

T. Misuraca Antonella  AG 

Il Ponte di S. Chiara 
Ass. di volontariato 

T. Rossi Sabrina  
S. Lorenzetti Antonella  

 

In Cammino Verso 
Ass. di volontariato 

T. Belletti Silvio 
S. Sturaro Silverio 

P 

L’Aliante 
Ass. di volontariato 

T. Montevecchi Viviana 
S. Verlicchi Paola  

AG 

LILT 
Lega Italiana per la lotta ai tumori 

T. Patrizia Lolli  

MEG 
Medicina Europea di Genere 

T. Stefani Patrizia 
S. Ribani Valeria   

Progetto Spazio e Amicizia 
Ass. di volontariato 

T. Cubellis Alessandro  

SMIPS 
Scienza Medicina Istituzione Politica Società 

T. Irene Bruno  AG 

S. Francesco D. Capizzi  
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SPI CGIL 
Sindacato Pensionati Italiani CGIL 

T. Suprani Roberto P 

TDS  
Tribunale Della Salute 

T. Grande Romano 
S. Elena Passanti Scota 

P 

AG 

UDI  
Unione Donne in Italia 

T. Serra Loretta 
S. Scagliarini Franca 

 

UICI  
Unione Italiana dei Ciechi e degli Ipovedenti 

T. Di Ridolfo Nicolina 
S. Prantoni Andrea 

P 

Rappresentanti Aziendali Cognome Nome  

Direttore Distretto di Bologna Mirco Vanelli Coralli P 

Referente distrettuale Aldo Trotta P 

Referente distrettuale Veronica Ferrari  

Responsabile Amministrativo Distretto 
FF 

Stefano Vincenzi  

Resp. UO Qualità, accreditamento e 
relazioni con il cittadino 

Vittoria Sturlese  

Responsabile UASS Distretto di 
Bologna 

Rosaangela Ciarrocchi  

Collaboratrice Distretto di Bologna Agresti Romina  

Rappresentante ASP Bologna Cognome Nome  

ASP Città di Bologna 
T.  Maria Adele Mimmi 

S. Manuela Campidelli 

P 

 

Rappresentante Comune di Bologna Cognome Nome  

Comune di Bologna Roberta Toschi  

Rappresentanti dei Gestori  Cognome Nome  

ANASTE Gianluigi Pirazzoli  

CADIAI 
T. Giulia Casarini 
S. Franca Guglielmetti 

 

Rappresentanti dei familiari Cognome e nome  

Familiare di ospite presso  
Beata Vergine delle Grazie  

Martin Stiglio  

 
 

1) Apre la seduta il Presidente Paolo Ferraresi. Di seguito la sua relazione 

Gent.me/i colleghe e colleghi. 
Siamo arrivati finalmente al giro di boa tra il 2023 ed il 2024. Oggi ci aspetta il compito di mettere a punto la 
programmazione del 2024. Poi il Dr. Vanelli Coralli ci presenterà il F.R.N.A. per la parte che compete al nostro 
Distretto sanitario. 
Vi comunico che oltre alle attività assembleari programmate per il 2024 e riguardanti i primi sei mesi del 2024, e di 
cui ci esprimerete le vostre opinioni o eventuali integrazioni, sono già state previste per il 2024, anche almeno 3, 
se non 4 visite alle strutture riguardanti il piano freddo comunale e strutture relative ad accoglienza immigrati e 
dormitori notturni. È probabile che le visite siano precedute da un gruppo di studio per approfondirne le funzioni e 
la struttura. Ma Roberto Suprani saprà darci informazioni dettagliate in merito. 
Sono tre anni che vi avevamo promesso visite alle C.R.A. Nel 2022 ci eravamo impegnati anche a studiarne i 
regolamenti e le organizzazioni interne. Ora, per il 2024, c’è stata una promessa formale, da parte dell’Ufficio 
Qualità di organizzare visite ad alcune strutture di Bologna, dopo le analisi delle risposte del questionario 
distribuito sul finire del 2023 alle famiglie degli utenti del territorio metropolitano. 
Abbiamo avuto alcune proposte di attività aggiuntive oltre a quelle già presentate, di cui personalmente mi faccio 
latore.  
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 La dr.sa Isolina Maiorelli, oggi non presente per motivi di salute, ha proposto che si affronti in aula la 
problematica del Recovery College. È un argomento nuovo ed importante, che già in altri Distretti è stato 
discusso e che è stato importato a Bologna nel DSM con la direzione del Dr. Lucchi. Agli inizi del 2022 vi 
mandai diversi documenti in merito a seguito di un CCMSSA in cui se ne parlò e riguarda essenzialmente un 
nuovo modo di rivolgersi alle problematiche mentali e alle persone sofferenti.  
Ritengo che lo si debba inserire in programmazione, eventualmente preceduto da un lavoro di gruppo 
preparatorio. 

 Nel CCMSSA di settembre avevo introdotto la proposta di parlare in aula dei Centri Occupazionali dei Disabili e 
dei Centri Diurni per disabili. Nella programmazione che vi abbiamo mandato l’argomento non è stato 
erroneamente inserito, ma mi è stato riproposto da più parti. Non è mai stato affrontato al CCMSSD di Bologna 
e penso che non solo ne valga la pena discuterlo in aula, ma direi che si possa organizzare anche per esso un 
gruppo di lavoro con una riunione preparatoria.  

 La Dr.sa Anna Torricelli che vedo presente in assemblea so che ha anche lei un importante argomento da 
aggiungere alla programmazione del 2024. Riguarda l’assistenza domiciliare. Lo lascio presentare da lei. 
Aggiungo soltanto che riguarda anche una parte importante del PNNR Missione 6, e di cui vale assolutamente 
la pena parlarne, perché le nuove decisioni governative, seguite a quanto pare anche da nuove delibere nostre 
regionali, vorrebbero depotenziare, se non di fatto lo hanno già fatto. L’argomento è complesso, non lo 
anticipo, ma sarebbe bene anche per esso organizzare una riunione preparatoria, perché a latere 
occorrerebbe lo studio del nuovo regolamento degli assegni di cura e della Legge Delega 33 del marzo 2023 
sulla Non Autosufficienza.  

 Poi vi sarà anche la proposta di Franca Pietri riguardante la necessità di una riunione straordinaria fra le nostre 
Associazioni, che appoggio e approvo, ma sarà lei stessa a presentarla. 

Nell’ultima riunione del CCMSSA di dicembre sono stati affrontati argomenti riguardanti sia 1) l’organizzazione 
dell’Emergenza Urgenza, 2) sia la segnaletica riguardante le cassette per le segnalazioni e la loro sistemazione, 
3) sia l’attività del BOARD Partecipazione, Equità, Umanizzazione. 

 Sul primo argomento sono state ripetute le solite argomentazioni stranote. In sintesi: 
A) Vi è il problema infermieri. Quelli che vengono preparati sono meno di quelli che escono. 
B) Anche i medici scappano dalla Sanità Pubblica e sono sempre meno rispetto alla quantità che sarebbe 
necessaria avere, anche se Bologna è messa meglio per la loro formazione per via dell’Università, rispetto ad 
altre città.  
C) Fuga dall’O.M. e dal S.O., in particolare dai PP.SS. dei medici che passano a fare i MMG. 
D) Rischio che i C.A.U. assorbano parte dell’Utenza dei M.M.G. – E’ un rischio serio. 
E) L’unico contenitore elastico di utenza è il P.S. e proprio per questo è sempre molto affollato, anche se a 
Bologna la situazione si presenta meno tragica rispetto ad altre città (alleluia!) 
F) L’ospedale Maggiore di Bologna ha deciso di dedicare l’intero settimo piano ai ricoveri ortopedici, spostando 
l’urologia con il reparto di otorino: una misura resa necessaria dall’elevato numero di traumi presenti tra gli accessi 
al Pronto soccorso. Le strutture sanitarie cittadine cominciano così a fare i conti con la ripresa dell’attività ordinaria 
dopo lo stop dovuto alla pandemia. 
In corsia al Maggiore si torna ai ritmi pre-Covid. Dopo due anni di pandemia, dal 25 aprile al 1° maggio gli accessi 
al pronto soccorso hanno superato, in media, quota 200 pazienti al giorno. E il 35% sono traumi: per alcuni è 
sufficiente l’ingessatura, altri invece devono essere operati. L’ortopedia quindi è dovuta correre ai ripari. 
G) Sono in ristrutturazione per il P.S. O.M. ampi spazi e cambierà aspetto entro il 2024: saranno realizzati 
interventi strutturali che coinvolgeranno un’area di circa 350 metri quadrati dove sorgeranno open space per i 
codici bianchi e verdi. Si tratta di lavori di adeguamento e ampliamento della struttura che ha la funzione di centro 
hub e trauma center per l’area vasta Emilia Centro.  

 Sul secondo argomento, quello della sistemazione delle cassette per le segnalazioni e la loro nuova grafica, 
personalmente mi sono lamentato della loro ubicazione non facilmente visibile, sulla loro quasi inesistenza 
nelle grandi strutture, ma mancano anche nei CSM e nei SPDC, e sulla loro scarsa manutenzione con i 
documenti necessari alle segnalazioni.  

 Si è poi parlato delle attività programmate per il 2024 nel BOARD Partecipazione, Equità, Umanizzazione. 
Poiché anche loro trattano argomenti che riguarderanno attività del CCMSSD nostro e di altri Distretti ne 
dovremo riparlare oggi.  
Il Board P.E.U. è stato costituito qualche anno fa dalla nostra AUSL e avrebbe dovuto trattare argomenti di 
carattere socio sanitario riguardanti la popolazione metropolitana ed anche aspetti organizzativi interni 
Sociosanitari. Si trattava di una specie di ”tavola rotonda” nella quale sedevano dirigenti AUSL di varie 
specialità e di vari settori e nella quale si decidevano le tematiche da affrontare e l’organizzazione da darsi in 
merito. Poi è stato allargato anche alla partecipazione del Presidente del CCMSSA. Ma successivamente con 
l’avvento dell’ACCREDITATION CANADA, società internazionale senza scopo di lucro, che si occupa della 
valutazione della qualità dei servizi sanitari e del loro accreditamento, chiamata dall’AUSL stessa, i rapporti con 
il CCMSS si sono allargati. Accreditation Canada è infatti l’unico soggetto disponibile nel mondo 
dell’accreditamento all’eccellenza a valenza internazionale di un’azienda sanitaria che comprende, oltre alla 
realtà ospedaliera, anche il territorio. E così, di riffa o di raffa, il CCMSS, già presente in Azienda, è stato tirato 
dentro al BOARD come rappresentante dei cittadini e del territorio stesso. 
Nel marzo del 2023 vi ho inviato dei documenti riguardanti la partecipazione ad attività del BOARD che 
stavano partendo. Alcune di queste attività riguardavano strettamente richieste effettuate da Accreditation 
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Canada stessa e indispensabili per l’accreditamento e diverse sono ancora in essere e non concluse, altre che 
devono ancora partire ma che devono chiudersi necessariamente entro giugno 2024, termine di scadenza del 
rapporto con la Società di Accreditamento. Altre attività del BOARD, non attinenti al rapporto con essa, invece 
potranno andare oltre e concludersi anche a fine 2024. L’elenco di queste attività ve l’ho inviato, chi ne avesse 
voglia fa ancora in tempo ad iscriversi.  
Sarà quindi necessario rivedere proprio la nostra programmazione del 2024, anticipando a febbraio 
l’approfondimento delle attività del BOARD stesso, piuttosto che parlarne a giugno, quando molte 
saranno già chiuse. Siamo già d’accordo in tal senso con l’Ufficio Qualità Ma approfondirò l’argomento in un 
intervento successivo, nell’ambito della discussione.  

 Occorre però specificare che la programmazione 2024, completata con i nuovi argomenti esposti sopra 
e la tempistica ricorretta, dovrà tener conto poi anche delle necessità della Direzione Distrettuale. 
Qualora si presentassero sue comunicazioni importanti da dover portare in Assemblea, si renderà 
necessario rivedere il cronoprogramma.  

 
3 NOTIZIOLE BREVI: 

 Due donne saranno ai vertici delle Direzioni Assistenziale e Sociosanitaria dell’AUSL di Bologna. Stefania dal 
Rio, già Direttrice del Distretto Sanitario di Pianura Ovest è diventata Direttrice Assistenziale e Monica Minelli è 
Direttrice socio-sanitaria. 

 Venerdì 22 dicembre, dalle 15 alle 19, saranno aperti 4 ambulatori vaccinali presso il punto prelievi della 
palazzina L dell’Ospedale Maggiore a disposizione di tutti i cittadini al di sopra dei cinque anni di età che 
vogliono effettuare la vaccinazione contro il Covid-19, indipendentemente dalle condizioni di fragilità, che siano 
residenti o domiciliati con assistenza sanitaria nel territorio dell’Azienda USL di Bologna. 500 le dosi disponibili, 
ad accesso diretto, senza necessità di prenotazione. 

 Il nostro Direttore Sanitario Dr. Lorenzo Roti il giorno 12 dicembre si è dimesso. Le ragioni non ci sono note. 
Suo successore sarà Andrea Longanesi, già direttore del Presidio unico dell’Ausl di Bologna e da tre anni 
direttore sanitario dell’Azienda sanitaria universitaria Giuliano Isontina di Trieste. 
Quello che invece pare di capire è che si stia approntando una profonda ristrutturazione dei servizi sanitari e 
socio sanitari nella Regione e nell’AUSL di Bologna, di cui noi ancora una volta siamo stati tenuti all’oscuro, ma 
ho l’impressione netta che siano al ribasso sia per le disabilità in generale, sia per le policronicità degli anziani 
non autosufficienti, sia per i servizi domiciliari ed i centri diurni e residenziali.  
Si sa che la ministra per le disabilità, Alessandra Locatelli avrebbe dichiarato che l’istituzione del Fondo Unico 
Disabilità è un grande risultato e che il fondo avrà una dotazione di oltre 552 milioni di euro e che grazie a 
questo importante strumento potremo gestire le risorse per rifinanziare bandi e progetti che si rivolgono alle 
persone con disabilità, coinvolgendo il Terzo settore, gli enti locali e garantendo maggior flessibilità nell’utilizzo 
delle risorse stesse. Sarà anche convinta di aver ottenuto chissà quale risultato, ma quei fondi rimarranno 
sempre una goccia in un mare di reali necessità. 
Ora darei la parola a voi per l’approfondimento della nostra programmazione del 2024 e la sua approvazione. 
Successivamente interverrà il Dr. Vanelli Coralli per parlarci del F.R.N.A. metropolitano con particolare 
riferimento ai trasferimenti alla città di Bologna ed il loro utilizzo, sperando di poter capire in che poca acqua 
andremo ad affogare.  
Prima di tacere però, considerando amaramente che oggi siamo in pochi, aggiungerei che forse sarà 
necessario rivedere l’organizzazione stessa delle nostre Assemblee. Forse per i mesi invernali, ma fino ad 
aprile stesso, si potrebbero tenere on-line, in modo tale da favorire chi per motivi di salute non riesce a 
spostarsi. I gruppi di lavoro potrebbero non essere interessati e altrettanto le visite alle strutture, ma le 
assemblee potrebbero esserne agevolate. 
 

Programmazione attività 2024 

Ferraresi ha sollecitato i presenti ad esprimere le proprie opinioni in merito alla programmazione delle attività per il 
primo semestre 2024. Sono state avanzate e accolte alcune modifiche relative alla calendarizzazione delle 
tematiche da affrontare. Torricelli ha suggerito di inserire il tema della domiciliarità per anziani e disabili, i servizi 
offerti, le risorse umane ed economiche e le eventuali criticità presenti; ritiene a tal fine utile la costituzione di un 
Gruppo di lavoro per approfondire e delimitare la tematica. La proposta è stata condivisa. Bacchilega ha fatto 
presente che esiste un documento recente della CTSSM; Suprani ha invitato a non sovrapporre il tema della 
domiciliarità con quello della residenzialità, considerata la loro complessità e specificità; Hanau ha espresso 
critiche nei confronti del Progetto dell’Accreditation Canada; Vesco ha sottolineato l’importanza della presenza di 
un referente pubblico nel Gruppo di lavoro che si occuperà dell’approfondimento preliminare della tematica. 
Vanelli Coralli ha precisato che la spesa per la domiciliarità è in progressiva crescita e che pertanto dovrà essere 
costantemente monitorata per evitare di andare in deficit nel 2025. 
Approvate anche le proposte del Presidente sull’opportunità di affrontare nel corso dell’anno i temi dei Centri 
socio-occupazionali e centri diurni per i disabili e il Recovery College. Si provvederà ad inviare il documento di 
programmazione con le relative correzioni.  

Franca Pietri ha nuovamente proposto al Comitato (vedi verbale di novembre) di organizzare un incontro 
straordinario per discutere in merito all’art. 3 della circolare Bissoni e sulla L. 320 del 2000, e per affrontare con 
una prospettiva più ampia il tema della partecipazione dei cittadini e del ruolo, da rilanciare, dei CCMSS. 
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Fondo Regionale per la Non Autosufficienza 

Vanelli Coralli ha illustrato il FRNA con le relative voci di spesa (anni 2021, 2022 e consuntivo 2023) per: 
Assistenza residenziale; Strutture semi-residenziali per anziani; Accoglienza temporanea di sollievo; Programma 
dimissioni protette a domicilio; Domiciliarità, nuove opportunità e sostegno alle famiglie: Assegni di cura e 
contributo aggiuntivo assistenti famigliari.  
Ha presentato le cifre dell’Ipotesi di programmazione per il 2024, incluso il risconto del 2023, e quelle relative agli 
Interventi trasversali per anziani e disabili, in particolare per i Servizi di consulenza e sostegno economico per 
l'adattamento domestico e per i Programmi di sostegno delle reti sociali e di prevenzione dei soggetti fragili.  
Si è soffermato inoltre sulle Risorse definitive da CTSSM (del 9.11.2023): FRNA quota indistinta distrettuale; 
Progetti sovradistrettuali; Quota gestioni speciali; FNA (inclusa vita indipendente); Dopo di noi; Sostegno 
Caregiver; Fondo Autismo; Risconto 2022; Insussistenze del passivo; Sopravvenienze attive.  
Ha infine illustrato il quadro relativo all’assorbimento delle risorse per le singole voci di spesa pocanzi elencate.  

 
Interventi: 

È stata rimarcata la ristrettezza del quadro economico e la conseguente necessità di incrementare le risorse per la 
non-autosufficienza. A tale proposito Vanelli Coralli ha aggiunto che prima di avanzare richieste di aumento del 
Fondo, a fronte di una oggettiva discrepanza territoriale a livello aziendale nella distribuzione delle risorse 
economiche, sarebbe opportuno rivedere le modalità di assegnazione delle medesime in base ai differenti livelli di 
complessità dei singoli Distretti dell’AUSL, alla numerosità dei Progetti e delle attività messe in campo e alle 
conseguenti diversità nella gestione di spesa.  

 

È stato approvato il verbale della plenaria di novembre. La riunione è terminata alle ore 16.30. A seguire un 
brindisi di auguri.  
Il prossimo incontro si terrà il 17 gennaio 2024 presso l’Aula delle Colonne della Casa della Salute Saragozza, 
salvo cambiamenti che saranno tempestivamente comunicati.  
 

Si ricorda che presso la segreteria del Distretto di Bologna è disponibile la registrazione integrale della seduta.    
 
Il verbalizzante      
   Aldo Trotta 

Il Presidente del CCMSS Distretto di Bologna 
                     Dr. Paolo Ferraresi 
 


